

PROBLEMAS DE ACTUALIDAD *

Dos artículos atraen la atención del lector en este número de **DESARROLLO INDOAMERICANO**: el de Enrique Colmenares "La integración en los países socialistas" y el del argentino Marcos Kaplan, bien conocido para los lectores de nuestra revista, "La ciudad latinoamericana actual, el subdesarrollo y la dependencia económica, política y cultural".

En el breve artículo de Colmenares se hace una descripción de la integración económica de los países socialistas agrupados en torno al Consejo de Ayuda Mutua Económica, a la vez que una comparación con la subdesarrollada integración de los países latinoamericanos a través de la ALALC. La característica principal del mencionado artículo es que nos muestra la integración de los países socialistas de una manera idílica, como en los viejos tiempos, callando —o tal vez ignorando el hecho de que, a la par de sus logros, en el CAME existen fortísimas contradicciones que, a pesar de los años que tiene de existir, no ha podido solucionar a fondo. Quizá una de las principales sea la contra-

dicción entre el supuesto básico del internacionalismo proletario y el creciente nacionalismo de muchos de los países integrantes del CAME, cuya expresión más inmediata puede ser la pugna soviético-rumana.

El interesante ensayo de Marcos Kaplan es en cierta medida un avance en la elaboración de algunas tesis básicas sobre el subdesarrollo y la dependencia de América Latina.

En realidad, más que ser un ensayo sobre la ciudad latinoamericana es una visión global sobre los principales elementos de la problemática actual de la América Latina, un análisis más bien teórico de nuestra realidad, en donde como decíamos, se logran algunos avances ven la mejor comprensión de nuestra "subrealidad". Resalta un poco la visión pesimista y exagerada del alcance y penetración de la dependencia cultural-ideológica, lo que se externa en su análisis de las "masas populares urbanas" y sobre todo de "los trabajadores urbanos ocupados en los centros y enclaves de inversión foránea" a los que les impone el calificati-

vo de aristocracia obrera en una actitud un poco simplificadora y antidualéctica, pues un examen de la composición de los trabajadores de las empresas del cobre chilenas, ex-propiedades de las compañías norteamericanas, para poner sólo un ejemplo, nos revela la existencia de una gran mayoría de obreros dispuestos a participar en la lucha por la liberación de nuestros pueblos.

De otro lado, es muy importante la crítica que él hace de la distorsión por parte de muchos científicos sociales latinoamericanos del problema de la dependencia, los cuales "transfieren la responsabilidad fundamental del

atraso y la crisis hacia afuera, contribuyen a la emergencia de una visión esquemática mecanicista y maniquea de los problemas latinoamericanos bajo estudio". En correspondencia con esa crítica, el autor intenta situar correctamente el papel del estado y la posición de las diferentes clases dominantes en él y ante él, sin ahondar lo suficiente en ello y sin llegar hasta la utilización de la categoría del capitalismo monopolista de estado, que nos ayudaría a la comprensión de problemas del estado cuando menos en los tres principales países capitalistas de América Latina. LUIS SANDOVAL RAMÍREZ.

* **DESARROLLO INDOAMERICANO**. Publicación bimestral, Año 5, No. 17, Barranquilla, Diciembre de 1971. Artículos de Enrique Colmenares y Marcos Kaplan, sobre "La integración en los países socialistas". "La ciudad latinoamericana actual, el subdesarrollo y la dependencia económica, política y cultural"; pp. 13 a 15 y 33 a 47, respectivamente.